



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VIII

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 142

FRAY GERUNDIO

QUITO, 3 DE NOVIEMBRE DE 1906.

LAS MEMORIAS

Estupendas, sobre toda ponderación, son las Memorias que acaban de presentar á la Asamblea alfarista, los ministros, ó más bien dicho los esclavos mayorcitos de la dictadura.

Por ejemplo, esa del Interior y Policía, Cultos etc. etc, es una prenda de gran precio, no solamente por lo primoroso de la forma con que está escrita, sino también por lo admirable del fondo que contiene. El doctor Montalvo con su escrito, se ha cubierto de gloria inmarcesible y ha logrado, por fin, sentarse en el templo de la inmortalidad.

¿Qué párrafo ese en que se dispara, como cohete, contra los dos gobiernos radicales anteriores, tratándoles de mercederos, de perversos y hasta infamándoles con el estigma de la traición.

¿Qué palabras tan bonitas las que emplea para los conserवादores, cuando nos llama *tradionalistas, enemigos contumaces de la libertad y del progreso humanos!*

¿Sabe acaso el ministro del parpadeo, lo que estas voces significan?

¿Qué ideas tan nobles y levantadas, por otra parte, acerca de Gobierno, Policía, Cárc

celes, Beneficencia y Obras Públicas!

¿Qué estilo tan dulce ese con que nos pinta los portentos realizados, en cortos días, por el ministerio que habilísima y dignísimamente desempeña!

¿Qué indicación tan oportuna la que hace á los diputados *sus camaradas*, respecto de la *especial observancia* del artículo 138 de la Constitución, relativo á la *raza india!*

¿Qué frases tan verídicas y bien redondeadas las que usa en el último párrafo del Informe! Allí sí que su señoría se descuaja en ternezas administrativas, y, con la fe del carbonero, cree que los *honorables* de la junta alfarista actualmente reunida, labrarán sin obstáculos la ventura y el progreso de la Patria.

Para decir esto, se necesita, francamente, tener el meollo y las anchas creederas del pobre señor Montalvo. ¿Pues á quien, portonto que sea, por servil que se lo suponga, ha podido ocurrírsele semejante tontería?

¿Y quién que no sea un señor Montalvo ha podido afirmar: *que las libertades públicas y los derechos individuales han tenido en ésta época, más que en ninguna otra, verdaderas garantías en el sentido extricto de la palabra, especialmente la libertad de la Prensa.....?*

¿No es esto burlarse de la Nación entera que gime bajo

el peso de la más oprobiosa de las servidumbres?

¿Qué libertades tenemos los ecuatorianos á la sombra del alfarismo?

¿Talvez la de *propiedad?*

¿Y los jiferos de la dictadura no entran á saco las haciendas cuándo y cómo les da su gana?

¿Talvez la *libertad de andar?*

¿Y ahí no están los garroteros, la turba de facinerosos oficiales listos á descargar sus tizonas sobre las espaldas de cualquier prójimo que no grite ¡Viva Alfarol!

¿Talvez la *libertad de hablar?*

¿Y ahí no está la *policía secreta*, como la bestia de que nos habla el Apocalipsis, oyendo en el silencio, viendo en las tinieblas y penetrando hasta en lo más recóndito de nuestros pensamientos?

¿Talvez la *libertad de escribir?*

¿Y ahí no están los ataques salvajes á las imprentas, las estúpidas amenazas, las ruines persecuciones á los escritores independientes?

¿Talvez la *libertad de sufragio?*

¿Y ahí no está la milicia convertida en supremo y único elector?

¿Talvez la *libertad de comercio?*

Y los contrabandos, y las gangas yankees, y los derechos crecidísimos, ¿no son cortapisas que se ponen á los comerciantes honrados de la República?

¿Talvez la libertad de conciencia?

¿Y ahí no están las leyes inicuas contra el Catolicismo, contra la instrucción religiosa, contra la moral misma dictadas por los hombres de la luz y del progreso?

¿De qué libertades disfrutamos, pues, los ecuatorianos bajo la férula del alfarismo aventurero y cosmopolita?

Lo repetimos: sólo un hombre del calibre y de las crederas del señor Montalvo, ha podido decir, en letras de molde, semejante brutalidad.

Y si la Memoria de este caballero es donosísima, la de Guerra y Marina no le va en zaga; por lo mismo, merece capillada aparte, que se la propinaremos en el número siguiente.

CONCORDIA

Desde que la actual pandilla de malhechores trepó á las cumbres del Poder, venimos predicando la unión de los hombres honrados de todos los círculos políticos.

Y venimos predicándola, porque estamos convencidos que, sin ésta, es muy difícil, casi imposible la salvación de la República.

A la hora de hoy, conservadores y liberales, radicales y progresistas concuerdan en una sola idea, latén á impulsos de un solo sentimiento generoso, la redención de la Patria, cueste lo que costare.

Se hace, pues, necesario que en esta obra de hermoso patriotismo y de magna reparación, grandes y pequeños, ricos y pobres, hombres y mujeres, de una manera exponfánea y varonil depositen su piedra para que se trabajen los cimientos, las bases sólidas sobre las cuales debe erguirse, no muy tarde, el edificio nacional.

Es menester que las clases sociales se afronten de una vez al alfarismo, y, sin pueriles temores, le declaren guerra á muerte en todo lugar y en toda circunstancia, á fin de que él se persuada de que no son únicamente los placistas y garcistas los que le detestan, sino la inmensa mayoría de la nación ecuatoriana.

O el imbécil tiranuelo endereza sus pasos por otros caminos, ó venga

al suelo al empuje de la opinión pública.

Estréchense cada día más y más las filas de los patriotas, y la hora del triunfo no se dejará esperar.

"Sin unión no puede existir fuerza ni espíritu público," ha dicho el señor conde de Segur.

"En el mundo es preciso, que aquellos que quieren militar bajo la bandera de la virtud, bajo el estandarte del patriotismo, se unan con lazo estrecho", añade otro pensador.

Unanse más y más, repetimos, las filas de la honradez, y el angel de la victoria coronará al fin nuestros esfuerzos.

POR EL CABLE

Se nos comunica de Guayaquil que el gobierno de la República del Ecuador adopta medidas severas para contener la revolución que se inicia en varios puntos del país.

Nuestros lectores no olvidarán que el general Alfaro, jefe dictatorial de la vecina República, ocupó el poder como consecuencia de haber triunfado en la última revolución de cuartel que tuvo lugar á principios de este año.

Nosotros nos preguntamos asombrados, ¿con qué título puede un gobierno que se debe á la revuelta, adoptar medidas represoras contra los que no hacen otra cosa que aplicar la lección que ellos mismos le han dado, ó mejor dicho, rechazar á los usurpadores y colocar en su lugar á los llamados por la ley ó á los que ellos quieren colocar con igual título que los anteriores? No es el colmo del egoísmo apoderarse del poder y decir á los demás que quieren cosa parecida: no, vosotros no tenéis derecho á la rebelión que es prerrogativa exclusiva de nosotros! Consideran estos hombres que para ellos hay un designio providencial que les da el privilegio de gobernar, y á los que no piensan como ellos la servidumbre de obedecer!

Es muy curiosa la doctrina que profesan los revoltosos de esta parte del continente: consideran, por lo visto, que estas tierras paradisíacas son patrimonio de ellos, y no de otra manera se explicarán que estos países hayan sido tan favorecidos por la naturaleza, por que, no hay duda, se creen con al-

go de divinos.

Ya que por felicidad en nuestro país nos encontramos libres de estos parásitos que por espacio de tantos años arruinaron al país á título de redimirlo ó de hacerlo feliz, sería conveniente aprovecháramos de estas lecciones y nos convenceríamos de que, una vez roto el péndulo del orden, todos quedan en igualdad de condiciones para asaltar el poder y que quien ocupa el gobierno de ese modo pierde todo derecho á invocar principios de autoridad y orden público que él no respetó.

No hay remedio: una revolución trae ótra, y ésta ótras. El remedio para evitarlas todas es respetar la ley.

ALFONSO.

(De "El Bien Social de Lima.")

CORRESPONDENCIAS

Loja, octubre 18 de 1906

Reverendo Fray Gerundio.

Su convento.

Mi padre:

Esta correspondencia es de gaitillazo, como vulgarmente se dice. Y sin más preámbulo, allá va ella.

Llegaron ya cuatro institutoras laicas: una, madre de dos, y la cuarta de una huahua, de cuya crianza ha ofrecido encargarse el Dr. Benigno Valdivieso, expulsador de las RR. MM. Marianas.

Las mujeres laicas temblaron su entrada á Loja, porque la gente del pueblo se preparaba á... agasajarlas. Entre los grandes festejos que se darán con este motivo, figura una corrida de toros...

Las laicas dicen que no tienen miedo á las bolsiconas, porque el general Alfaro les ha dado recomendación especial para los soldados del batallón Vargas Torres, quienes les hicieron, desde que llegaron, guardia de honor con oficiales simpáticos. Ayer ésta se emborrachó, hasta el punto de quedar los pícaros dormidos en las veredas del Colegio. No sé si las copas las librían adentro ó afuera del establecimiento.

Desde que tan guapas hermanas nos llegaron, han caído fuertes heladas, la lluvia no asoma, y las sembradas, perdidas completamente. Tendremos civilización con hambre.

La casa en donde se hospedaron,

en el camino, se incendió, no se sabe cómo. El fuego logró apagarlo el capellán que con ellas vino: un robusto mocetón, con más barras que un carabiniero.

No le escribo mas largo, porque esta carta es sólo, le repito, de gatillazo.

En la siguiente le comunicaré pormenores, que le causarán risa y le producirán bascas.

Marte le guíe,

FRAY SUFINO.

Riobamba, 22 de octubre de 1906.

Sr. Director de "Fray Gerundio"
Quito.

Señor y amigo:

Voy á comunicarle un hecho, acaecido últimamente en esta ciudad.

Antier, una chusma de la soldadesca alfarista, capitaneada por un tal Salazar (alias *caspi-cahuino*) el descamisado más..... bueno que pisa Riobamba, y por otro de igual estofa de apellido Suárez, armada en són de guerra recorrió en altas horas de la noche los pueblos de *Chambo*, *San Luis* y las quintas de *Pantus*, atrapando cuantos caballos encontraba á la mano, con el pretexto socorridísimo, de cumplir una comisión dada por un señor Rugel y por el pastoso y sencillo Intendente de Policía, don Emilio Baquero.

En *San Luis* esos viles, abusando de la fuerza, estropearon bárbaramente á un infeliz que les suPLICABA no le arrebatasen la única acémila que conservaba para atender á la manutención de su pobre familia. Los saltadores le respondieron que podían hacer cuanto les diese su gana, porque pertenecían á la columna "Alfaro".

¿Hasta cuándo, señor Director, se cometerán atropellos tan salvajes contra la propiedad, al amparo de aquel fatídico nombre?

¿Hasta cuándo el empalagoso grito de ¡Viva Alfaro! ha de servir de patente á los malhechores?

No me explico como esta altiva población, no se levanta en masa y pone de una vez escarmento en alguno siquiera de los foragidos que pululan en sus calles. Ya no es posible tanta calma y tanta paciencia.

Mil y mil felicitaciones por su conducta enérgica y noble, le envía su afmo. amigo y S. S.

El Corresponsal.

ORIENTE

No pueden ser más alarmantes las noticias recibidas últimamente, respecto de nuestra Región Oriental.

Los peruanos, dícese, ocuparon un puerto nuestro, á orillas del Guasagua, y le pusieron el nombre de José Pardo; notificaron al Jefe Política del Pastaza con un bloqueo establecido en los ríos Napo, Curaray y sus afluentes, y, sin hacer caso de la protesta que por este hecho les dirigiera la mentada autoridad ecuatoriana, entraron á Andoas, como si fuese tierra propia.

Como se ve, nuestros enemigos tradicionales no cesan un punto en sus tropelías é intenciones para apoderarse de un territorio que no es de ellos ni nunca les ha pertenecido, aprovechándose, por otra parte, del estado tristísimo en que se encuentra nuestra Patria, sujeta al yugo oprobioso de una torpe é inícuca dictadura.

¿Para qué pedir á ésta medidas enérgicas y prontas, cuando ella es la primera en poner la soga al cuello de la Nación?

Después de que ha saqueado nuestros caudales, escupido nuestros rostros y derramado á torrentes la sangre hermana, ¿ahí no está todavía en el Capitolio, riéndose á carcajadas de nosotros, disfrutando de toda clase de placeres y cosechando el fruto de sus traiciones, de sus rapiñas y de nuestra estúpida clemencia?

Mientras dure el alfarismo en el Poder, mientras soportemos á la iniquidad en las alturas, las naciones vecinas se reirán de nosotros y hollarán á cada rato nuestros derechos.

Queremos ser respetados en el Exterior, démonos, ante todo, un bierno serio, honorable y digno.

La cuadrilla capitaneada por don Eloy Alfaro no es para regir á ningún pueblo medianamente civilizado.

CARTAS

Quito, noviembre 2 de 1906.

Reverendo Fray Curioso.

El Bosque.

Hermano conspirador:

Después de la farsa urdida por el alfarismo sobre *conspiración*, en

la que hizo el papel de protagonista el ya célebre comandante don Abel González; después de la tramoya ridícula, empleada por los periódicos palaciegos para dorar la píldora y engañar así á la opinión pública; después de las injustificables prisiones de algunos militares que, con lealtad, sirvieron al gobierno anterior; un extenso y mentiroso telegrama del subintendente de Policía del Guayas vino á poner remate al nudo consabido; pero con tal mala suerte, que, á la hora de hoy, tengo seguridad que no hay un solo ciudadano en la República que no esté convencido del burdo embuste alfarista.

Cuando se leyó en la Asamblea, á petición de algunos *honorables*, el susodicho parte telegráfico, produjo desprecio en unos, hilaridad en otros y en la mayoría cierto fingido estupor..... César David saltó, como una liebre, de su curul, y dijo que al tal delator se debía obligar á exhibir ante la Corte de Guayaquil los documentos en que apoyaba su denuncia, y de no hacerlo, que se le siguiese el respectivo juicio de calumnia. David estuvo tan furioso que si algún Goliath se le presentaba en esos instantes, lo derriva sin remedio, con la honda de sus luces y las piedras de su elocuencia. El curtido Peralta, llevándose la mano á la *corona*, con su inmensa riqueza filológica, nos sopló una homilía de *casas* de rabanera veterana. De fin Treviño, levantó la punta de uno de sus piecicos, entonó *con gracia* la petenera que suele entonar cuando se halla en casos difíciles y *comprometidos* y, en seguida, dió un par de cabriolas en señal de *protesta*. El hermano *Buenaventura*, con su cara de *petaca* y su *mímica de magister* doloroso, defendió al alfarismo y tronó contra los revolucionarios. Guillen ese..... abuelo de la patria, tesorero vitalicio de nuestra *ilustre* Municipalidad se limpiaba el sebo que le corría por la calva de avaro solterón. Alfredo Monje en: endió por un momento su rostro de doncella perfrificada; el viejo Arellano se mordió las barbas de furia; Montesinos de una cox despartió á su compañero que dormía; Aguilar dió un silvido de víbora; el ciego Vela estuvo calladote, porque él habla sólo cuando le conviene.... ¡Y el gran Palacios, el adó

nis del alfarismo? Ese ladró como un perro.

Cefini, y hasta la próxima semana,

FRAY GERUNDIO.

OFICIO.—Con las debidas gracias acusamos recibo del siguiente oficio:

República del Ecuador.—Presidencia del Concejo Municipal.—Azoguez, Octubre 22 de 1906.—Señor redactor de "Fray Gerundio".—Quito.

Señor:

La Corporación que presido ha resuelto establecer una BIBLIOTECA en esta ciudad, destinando el mejor de sus departamentos para las obras de escritores nacionales, ya consistan en libros ó ya en folletos ú hojas periódicas. Con tal fin y conociendo el patriotismo de usted y el ardiente interés que se toma por la difusión de los conocimientos, me ha parecido bien dirijirle la presente súplica, que se reduce á pedirle que se sirva honrar la BIBLIOTECA MUNICIPAL DE AZOGUES con el envío de su acreditado periódico, en la inteligencia de que será recibido y custodiado por este Municipio como una de las mejores joyas de su colección de "Literatura Ecuatoriana".

Si en poner en duda que la nobleza de los sentimientos que á usted anima le moverá á acceder á mi súplica, me suscribo de usted atento y seguro servidor.

B. HEREDIA.

SALUDO.—Desde hace algunos días se encuentra en esta ciudad, procedente de Guayaquil, el señor don Alejandro Lemos R.

Viene por motivos de salud y como corresponsal parlamentario de "El Ecuatoriano".

Cumplimos con el deber de saludarle muy cordialmente.

PERIODICO.—Con el título de "El Correo de Quito" ha comenzado á publicarse en esta ciudad un periódico liberal, opositorista al alfarismo.

Es un adalid más en el campamento de los escritores patriotas.

Lo deseamos larga vida.

SUSCRITORES.—A nombre del señor agente de "El Ecuatoriano" en esta ciudad, se suplica á los señores suscritores á aquel diario, que no hubiesen cancelado sus cuentas, se dignen hacerlo á la brevedad posible.

CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

PERRO.—Y no siquiera de la casta de los terranovas, ni de los perdigueros que desean lucir en el ramo de las contribuciones, sino un sabueso capaz de figurar con

fruto en la policía secreta, es el que nos ladra, por lo bajo, desde una de las oficinas de la calle de escribanos.

Y echa unos latiditos el infeliz, que parece que ya se muere de hambre.

Y está tan flaco que es una espina, ó mejor dicho un esqueleto, siendo así que debía estar gordo; pues, harto pan y harta carne ha comido el condenado en todos los gobiernos, á partir de la administración del señor Caamaño.

Si este lebrél que lleva en el collar la marca del alfarismo, continúa ladrándonos, no nos quedará otro remedio que seguir midiéndole las espaldas con nuestro bordón.

¡Por las barbas de San Juan, el discípulo predilecto del Divino Salvador, que sabremos cumplir con nuestra palabra!

A UN JEFE....

Idolo de bandidos y canallas,
¡oh! de mi patria, azote de escorpiones,
gritos de muerte, eternas maldiciones
son el himno triunfal de tus batallas.

Son sucios asesinos tus motrallas,
el robo y el puñal son los cañones,
la violación y el rapto los blasones
y el cerco de malvados tus murallas.

A insultarnos de nuevo con ultraje
sólo tu necia vanidad te anima
y el que en tu pecho alienta vil coraje.

Para arrojar á Quito en negra sima
y sujetarle á torpe vasallaje
le trajiste las heidas del Tolima....

SIMONIDES.

CANTARES

Si el mundo fuera jabón
y el agua fuese lejía,
no pudiera la alfara
borrar su negra traición.

Todas malas no es posible,
ni es posible todas buenas;
yerbas hay que dan la vida
y quitan la vida yerbas.

El amor es como el vino,
mientras más viejo más fino.

NOVEDAD.—A la "Relojería y Joyería" del señor Manuel Pardo, situada en las calles de Venezuela y Sucre, bajos los altos de la casa de la señora Roca España de Espinosa, acaban de llegar los magníficos pianos de la acreditada fábrica WILHELM SPAETHE GERA, premiados con medalla de primera clase en la última exposición de Milán.

En dicho establecimiento existe

también un surtido selecto de alhajas y artículos de plaqué á precios sumamente módicos.

CENSURAS.—Se vende una cómoda casa, situada en la ciudad de Riobamba, á cuadra y media de la Catedral y á media cuadra de la Iglesia de San Felipe. También un sitio que mide cuarenta metros de largo y treinta de ancho, que está al frente de dicha casa. La persona que interese, dirijase á Guaranda al señor Arcenio Vela F. ó al doctor José Vicente Vela F. que reside en Ambato.

ARITMETICA COMERCIAL INFERIOR POR PABLO J. GUTIERREZ.—Obra la más completa y la mejor que se haya escrito hasta hoy en la República; de consulta para Profesores y hombres de negocios, y de facilísimo aprendizaje para principiantes. Contiene todo lo necesario para saber con perfección y en poco tiempo todas las operaciones y fórmulas de uso diario en la vida comercial.

De venta en la librería de los señores Janer é Hijo en Guayaquil, y en la del señor Roberto Cruz en Quito.

INSTANTANEAS
PARA LA HISTORIA... NATURAL

LCXXI



LA CONVENCION

Es monstruo de cien cabezas,
con una sola barriga;
un brazo para el empleo
y otro para la propina.

IMPRESA DE "FRAY GERUNDIO".